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1. ¿Qué es una JMJ, y cuál fue su origen?

En el Año Santo de 1975, Pablo VI llamó a Roma a la juventud católica tras
la Marcha Internacional de Reconciliación Cristiana celebrada entre Asís y
Roma. En 1984 Juan Pablo II volvió a convocar a los jóvenes con motivo
del “Jubileo Internacional de la Juventud” el Domingo de Ramos en la
plaza de San Pedro de Roma. Se rezó el vía crucis en el Colosseo y se
celebró la Eucaristía en la plaza de la Catedral de San Pedro. El evento tuvo
una acogida impresionante y en vísperas del Domingo de Ramos el Papa le
dijo a los jóvenes: “Qué espectáculo tan magnífico el que ofrece su
asamblea desde este escenario. ¿Quién afirmó que la juventud actual ya no
tiene interés en los valores? ¿Es verdad que uno ya no puede contar con
ella?”. Con estas palabras el Papa Juan Pablo II entregó al mundo un
símbolo: Una cruz de leña de gran tamaño que se llamaría más tarde la
”Cruz de la Jornada Mundial de la Juventud”. Desde 2003 la Cruz es
acompañada también por una imagen de la Virgen María.

En aquella ocasión se reunieron en Roma 300.000 jóvenes. La buena
acogida a este encuentro animó a Juan Pablo II, el “Papa de los jóvenes”, a
instituir la Jornada Mundial de la Juventud (JMJ). La primera en
convocarse de manera oficial fue el Domingo de Ramos de 1986 en Roma.
A continuación, por regla general cada dos años, se organiza en algún lugar
determinado del mundo elegido por el Papa y el resto, cada Domingo de
Ramos, en todas las diócesis del mundo.

La JMJ es un encuentro de jóvenes de todo el mundo con el Papa. Es una
peregrinación, una fiesta de la juventud, una expresión de la Iglesia
universal y un especial momento de evangelización. Se presenta como una
invitación a construir un mundo más justo y solidario, conforme a los
valores que propone el Evangelio, fomentando el encuentro personal con



Jesucristo. Supone un impulso a la fe, a la esperanza y a la caridad. Aunque
tiene una identidad claramente católica, está abierta a todos, tanto a los más
cercanos a la Iglesia, como a los más alejados.
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2. Ideas del Papa Francisco para preparar esta JMJ

“A ustedes, jóvenes, que se están preparando para ir a Lisboa o que vivirán
la Jornada Mundial de la Juventud en sus lugares de origen, quisiera
decirles: antes de ponerse en camino vayan a encontrar a sus abuelos, hagan
una visita a un anciano que esté solo. Su oración los protegerá y llevarán en
el corazón la bendición de ese encuentro. A ustedes ancianos les pido que
acompañen con la oración a los jóvenes que van a celebrar la JMJ. Estos
muchachos son la respuesta de Dios a sus peticiones, el fruto de lo que
sembraron, el signo de que Dios no abandona a su pueblo, sino que siempre
lo rejuvenece con la fantasía del Espíritu Santo”, Francisco, 15 de junio de
2023.

“Rezo para que este sea un encuentro fructífero. Que cada uno de nosotros
salga mejor que cuando llegó. Les pido, por favor, que recen por mí, porque
yo también necesito que me apoyen con la oración. ¡Que Jesús los bendiga
y que la Virgen los proteja! Nos vemos en agosto”, Francisco, 7 de marzo
de 2022.

“Como María Madre de Dios, respondan con solicitud a la llamada del
Señor a seguirle. Tengan el coraje de ser diferentes, para mostrar a los
demás los sueños que este mundo no ofrece, para testimoniar la belleza de
la generosidad, del servicio, de la pureza, de la fortaleza, del perdón, de la
fidelidad a la propia vocación, de la oración, de la lucha por la justicia y el
bien común, del amor a los pobres, de la amistad social", Francisco, 4 de
marzo de 2023.

“En este encuentro, en esta Jornada, aprendan a mirar siempre el horizonte,
a mirar siempre más allá. No levanten una pared delante de la vida de
ustedes. Las paredes te cierran, el horizonte te hace crecer”, Francisco, 20
de enero de 2023.

https://www.vaticannews.va/es/papa/news/2023-06/papa-francisco-mensaje-jornada-mundial-ancianos-23-julio-2023.html
https://www.vaticannews.va/es/papa/news/2022-03/videomensaje-papa-francisco-jovenes-jmj-lisboa-2023.html
https://www.vaticannews.va/es/papa/news/2023-03/papa-francisco-mensaje-jovenes-flame-reino-unido-2023.html
https://www.vaticannews.va/es/papa/news/2023-01/papa-franciso-video-mensaje-jovenes-jmj-lisboa-23-abrir-horizont.html


“Si los jóvenes no cambian el mundo, ¿quién lo hará? Me dirán: sí, pero
¿cómo? Defendiendo la belleza herida de tantos excluidos del mundo;
estando abiertos a acoger a los demás, especialmente a los más vulnerables
y marginados; mirando al otro que es diferente de mí no como una amenaza
sino como una riqueza. Y también defendiendo la belleza herida de la
creación, protegiendo los recursos de nuestra casa común, adoptando estilos
de vida más sobrios y respetuosos con el medio ambiente", Francisco, 30 de
septiembre de 2022.

“La prisa buena siempre nos empuja hacia arriba y hacia los demás.
También existe una prisa que no es buena, como por ejemplo la que nos
lleva a vivir superficialmente, a tomar todo a la ligera, sin compromiso ni
atención, sin participar realmente en las cosas que hacemos; la prisa de
cuando vivimos, estudiamos, trabajamos, salimos con los demás sin poner
en ello la cabeza y, mucho menos, el corazón”, Francisco, 12 de septiembre
de 2022.

“Jesús es la respuesta de Dios a los desafíos de la humanidad en cada época.
¡Mi mensaje para ustedes, jóvenes, el gran mensaje del que es portadora la
Iglesia, es Jesús! Sí, Él mismo, su amor infinito por cada uno de nosotros,
su salvación y la nueva vida que nos ha dado”, Francisco, 12 de septiembre
de 2022.

“El futuro es de los jóvenes. Pero —¡cuidado!— Jóvenes con dos
cualidades: jóvenes con alas y jóvenes con raíces. Jóvenes con alas para
volar, para soñar, para crear, y con raíces para recibir de los mayores la
sabiduría que dan”, Francisco, 6 de agosto de 2022.

Volver al contenido
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3. Mensaje del Papa para la JMJ de Lisboa 2023

Queridos jóvenes:

El tema de la JMJ de Panamá fue: «He aquí la sierva del Señor: hágase en
mí según tu palabra» (Lc 1,38). Después de ese acontecimiento, retomamos
el camino hacia un nuevo destino —Lisboa 2023—, dejando que haga eco
en nuestros corazones la apremiante invitación de Dios a levantarnos.

En 2020 meditamos la palabra de Jesús: «¡Joven, a ti te digo, levántate!»
(Lc 7,14). El año pasado nos inspiramos en la figura del apóstol san Pablo, a
quien el Señor Resucitado le dijo: «¡Levántate! Te hago testigo de las cosas
que has visto» (cf. Hch 26,16).

En el tramo que aún nos queda antes de llegar a Lisboa, caminaremos junto
a la Virgen de Nazaret que, inmediatamente después de la anunciación, «se
levantó y partió sin demora» (Lc 1,39) para ir a ayudar a su prima Isabel. El
verbo común a los tres temas es levantarse, una expresión que —es bueno
recordar— adquiere también el significado de “resurgir”, “despertar a la
vida”.

En estos últimos tiempos, que han sido tan difíciles, cuando la humanidad,
probada ya por el trauma de la pandemia, se ve desgarrada por el drama de
la guerra, María reabre para todos y especialmente para ustedes, que son
jóvenes como ella, el camino de la proximidad y del encuentro.

Espero, y creo firmemente, que la experiencia que muchos de ustedes
vivirán en Lisboa en agosto del año próximo representará un nuevo
comienzo para ustedes, jóvenes, y —con ustedes— para toda la humanidad.

María se levantó



María, después de la anunciación, hubiera podido concentrarse en sí misma,
en las preocupaciones y temores debidos a su nueva condición. Pero no; ella
confió plenamente en Dios. Pensaba más bien en Isabel. Se levantó y salió a
la luz del sol, donde hay vida y movimiento.

Aunque el impactante anuncio del ángel haya provocado un “terremoto” en
sus planes, la joven no se dejó paralizar, porque en ella estaba Jesús, el
poder de la resurrección. Dentro de ella ya estaba el Cordero inmolado,
pero siempre vivo.

Se levantó y se puso en marcha, porque estaba segura de que los planes de
Dios eran el mejor proyecto posible para su vida. María se convirtió en el
templo de Dios, imagen de la Iglesia en camino, la Iglesia que sale y se
pone al servicio, la Iglesia portadora de la Buena Noticia.

Experimentar la presencia de Cristo resucitado en la propia vida,
encontrarlo “vivo”, es la mayor alegría espiritual, una explosión de luz que
no puede dejar a nadie “quieto”. Nos pone en movimiento inmediatamente
y nos impulsa a llevar esta noticia a otros, a dar testimonio de la alegría de
este encuentro. Es lo que animó la prisa de los primeros discípulos en los
días siguientes a la resurrección: «Las mujeres, atemorizadas pero llenas de
alegría, se alejaron rápidamente del sepulcro y fueron a dar la noticia a los
discípulos» (Mt 28,8).

Los relatos de la resurrección utilizan a menudo dos verbos: despertar y
levantarse. Con ellos, el Señor nos insta a salir a la luz, a dejarnos llevar
por Él para cruzar el umbral de todas nuestras puertas cerradas. «Es una
imagen significativa para la Iglesia.

También nosotros, como discípulos del Señor y como comunidad cristiana,
estamos llamados a levantarnos rápidamente para entrar en el dinamismo de
la resurrección y dejarnos guiar por el Señor en los caminos que Él quiere
mostrarnos» (Homilía en la solemnidad de san Pedro y san Pablo, 29 de
junio de 2022).



La Madre del Señor es modelo de los jóvenes en movimiento, no inmóviles
frente al espejo contemplando su propia imagen o “atrapados” en las redes.
Ella estaba totalmente orientada hacia el exterior. Es la mujer pascual, en
permanente estado de éxodo, de salida de sí misma hacia el gran Otro que
es Dios y hacia los demás, los hermanos y las hermanas, especialmente los
más necesitados, como lo fue su prima Isabel.

...y partió sin demora

San Ambrosio de Milán, en su comentario al Evangelio de Lucas, escribe
que María partió hacia la montaña porque «llena de gozo y sin demora […]
se sentía impulsada por el deseo de cumplir un deber de piedad, anhelante
de prestar sus servicios y presurosa por la intensidad de su alegría. Llena ya
totalmente de Dios, ¿a dónde podía dirigirse María con prisa sino hacia las
alturas? En efecto, la gracia del Espíritu Santo ignora la lentitud». La prisa
de María es, por tanto, la solicitud del servicio, del anuncio gozoso, de la
respuesta pronta a la gracia del Espíritu Santo.

María se dejó interpelar por la necesidad de su prima anciana. No se echó
atrás, no permaneció indiferente. Pensaba más en los demás que en sí
misma. Y esto dio dinamismo y entusiasmo a su vida. Cada uno de ustedes
puede preguntarse: ¿Cómo reacciono ante las necesidades que veo a mi
alrededor? ¿Pienso inmediatamente en una justificación para
desentenderme, o me intereso y me pongo a disposición?

Por supuesto, ustedes no pueden resolver todos los problemas del mundo.
Pero tal vez puedan empezar con los más cercanos, con los problemas de su
propia zona. A la Madre Teresa le dijeron una vez: “Lo que usted hace es
sólo una gota en el océano”. Y ella respondió: “Pero si no lo hiciera, el
océano tendría una gota menos”.

Ante una necesidad concreta y urgente, hay que actuar con rapidez.
¡Cuántas personas en el mundo están esperando la visita de alguien que los
atienda! ¡Cuántas personas mayores, cuántos enfermos, presos, refugiados
necesitan nuestra mirada compasiva, nuestra visita, un hermano o una
hermana que rompa las barreras de la indiferencia!



Queridos jóvenes, ¿qué “prisas” los mueven? ¿Qué les hace sentir el
impulso de moverse, tanto que no pueden quedarse quietos? Muchos —
afectados por realidades como la pandemia, la guerra, la migración forzosa,
la pobreza, la violencia, las catástrofes climáticas— se preguntan: ¿Por qué
me pasa esto a mí? ¿Por qué justo a mí? ¿Por qué ahora? Por ello, la
pregunta central de nuestra existencia es: ¿Para quién soy yo? (cf. Exhort.
ap. postsin. Christus vivit, 286).

La prisa de la joven de Nazaret es la de quienes han recibido dones
extraordinarios del Señor y no pueden dejar de compartir, de hacer
desbordar la inmensa gracia que han experimentado. Es la prisa de los que
saben poner las necesidades de los demás por encima de las suyas.

María es un ejemplo de persona joven que no pierde el tiempo buscando la
atención o la aprobación de los demás —como ocurre cuando dependemos
de los “me gusta” en las redes sociales—, sino que se mueve para buscar la
conexión más genuina, la que surge del encuentro, del compartir, del amor y
del servicio.

A partir de la anunciación, desde que fuera por primera vez a visitar a su
prima, María no deja de cruzar espacios y tiempos para visitar a sus hijos
necesitados de su ayuda solícita.

Nuestro caminar, si está habitado por Dios, nos lleva directamente al
corazón de cada uno de nuestros hermanos y hermanas. ¡Cuántos
testimonios nos llegan de personas “visitadas” por María, Madre de Jesús y
Madre nuestra! ¡En cuántos lugares remotos de la tierra, a lo largo de los
siglos —con apariciones o gracias especiales— María ha visitado a su
pueblo! Prácticamente no hay lugar en esta tierra que no haya sido visitado
por ella.

La Madre de Dios camina en medio de su pueblo, movida por una ternura
amorosa, y asume sus angustias y vicisitudes. Y allí donde hay un santuario,
una iglesia, una capilla dedicada a ella, sus hijos acuden en gran número.
¡Cuántas expresiones de piedad popular! Las peregrinaciones, las fiestas,
las súplicas, la acogida de imágenes en los hogares y tantas otras son



ejemplos concretos de la relación viva entre la Madre del Señor y su
pueblo, que se visitan mutuamente.

La prisa “buena” siempre nos empuja hacia arriba y hacia los demás

La prisa buena siempre nos empuja hacia arriba y hacia los demás. También
existe una prisa que no es buena, como por ejemplo la que nos lleva a vivir
superficialmente, a tomar todo a la ligera, sin compromiso ni atención, sin
participar realmente en las cosas que hacemos; la prisa de cuando vivimos,
estudiamos, trabajamos, salimos con los demás sin poner en ello la cabeza
y, mucho menos, el corazón.

Puede ocurrir en las relaciones interpersonales: en la familia, cuando no
escuchamos realmente a los demás ni les dedicamos tiempo; en las
amistades, cuando esperamos que un amigo nos entretenga y satisfaga
nuestras necesidades, pero lo evitamos inmediatamente y acudimos a otro si
vemos que está en crisis y nos necesita; e incluso en las relaciones
afectivas, entre novios, pocos tienen la paciencia de conocerse y entenderse
a fondo. Podemos tener esta misma actitud en la escuela, en el trabajo y en
otros ámbitos de la vida cotidiana.

Pues bien, todas estas cosas vividas con prisas es poco probable que den
fruto. Existe el riesgo de que permanezcan estériles. Esto es lo que leemos
en el libro de los Proverbios: «Los proyectos del hombre laborioso son pura
ganancia, el que se precipita —la prisa mala— acaba en la indigencia»
(21,5).

Cuando María llegó finalmente a la casa de Zacarías e Isabel se produjo un
encuentro maravilloso. Isabel había experimentado una prodigiosa
intervención de Dios sobre ella, que le había dado un hijo en su vejez.
Hubiera tenido razones suficientes para hablar primero de sí misma, pero no
estaba llena de sí, sino inclinada a acoger a su joven prima y al fruto de su
vientre. En cuanto escuchó su saludo, Isabel se llenó del Espíritu Santo.

Estas sorpresas e irrupciones del Espíritu ocurren cuando experimentamos
la verdadera hospitalidad, cuando ponemos en el centro al huésped, y no a



nosotros mismos. Esto es también lo que vemos en la historia de Zaqueo.
En Lucas 19,5-6 leemos: «Al llegar a ese lugar [donde estaba Zaqueo],
Jesús miró hacia arriba y le dijo: “Zaqueo, baja pronto, porque hoy tengo
que alojarme en tu casa”. Zaqueo bajó rápidamente y lo recibió con
alegría».

A muchos de nosotros nos ha sucedido que, inesperadamente, Jesús salió a
nuestro encuentro: por primera vez, experimentamos en Él una cercanía, un
respeto, una ausencia de prejuicios y condenas, una mirada de misericordia
que nunca habíamos encontrado en los demás. No sólo eso, también
sentimos que a Jesús no le bastaba con mirarnos desde lejos, sino que
quería estar con nosotros, quería compartir su vida con nosotros.

La alegría de esta experiencia despertó en nosotros una prisa por acogerlo,
una urgencia por estar con Él y conocerlo mejor. Isabel y Zacarías
acogieron a María y a Jesús. ¡Aprendamos de estos dos ancianos el
significado de la hospitalidad! Pregunten a sus padres y abuelos, y también
a los miembros mayores de sus comunidades, qué significa para ellos ser
hospitalarios con Dios y con los demás. Les hará bien escuchar la
experiencia de los que les han precedido.

Queridos jóvenes, es hora de volver a emprender sin demora el camino de
los encuentros concretos, de una verdadera acogida de los que son
diferentes a nosotros, como ocurrió entre la joven María y la anciana Isabel.
Sólo así superaremos las distancias —entre generaciones, entre clases
sociales, entre etnias y categorías de todo tipo— e incluso las guerras.

Los jóvenes son siempre la esperanza de una nueva unidad para la
humanidad fragmentada y dividida. Pero sólo si tienen memoria, sólo si
escuchan los dramas y los sueños de sus mayores. «No es casual que la
guerra haya vuelto en Europa en el momento en que la generación que la
vivió en el siglo pasado está desapareciendo» (Mensaje para la II Jornada
Mundial de los abuelos y de los mayores). Es necesaria una alianza entre los
jóvenes y los ancianos, para no olvidar las lecciones de la historia, para
superar las polarizaciones y los extremismos de este tiempo.



Escribiendo a los efesios, san Pablo anunció: «Ahora, en Cristo Jesús,
ustedes, los que antes estaban lejos, han sido acercados por la sangre de
Cristo. Porque Cristo es nuestra paz; él ha unido a los dos pueblos en uno
solo, derribando el muro de enemistad que los separaba, a través de su
propia carne» (2,13-14).

Jesús es la respuesta de Dios a los desafíos de la humanidad en cada época.
Y esta respuesta, María la llevaba dentro cuando fue al encuentro de Isabel.
El mayor regalo de María a su parienta anciana fue llevarle a Jesús.
Ciertamente, la ayuda concreta también es inestimable. Pero nada más
podría haber llenado la casa de Zacarías de una alegría y un significado tan
grandes como la presencia de Jesús en el seno de la Virgen, que se había
convertido en el sagrario del Dios vivo. En esa región montañosa, Jesús,
solamente con su presencia, sin decir una palabra, pronunció su primer
“sermón de la montaña”: proclamó en silencio la bendición de los pequeños
y los humildes que se confían a la misericordia de Dios.

¡Mi mensaje para ustedes, jóvenes, el gran mensaje del que es portadora la
Iglesia, es Jesús! Sí, Él mismo, su amor infinito por cada uno de nosotros,
su salvación y la nueva vida que nos ha dado. Y María es el modelo de
cómo acoger este inmenso don en nuestras vidas y comunicarlo a los
demás, haciéndonos a su vez portadores de Cristo, portadores de su amor
compasivo, de su generoso servicio a la humanidad que sufre.

¡Todos juntos en Lisboa!

María era una joven como muchos de ustedes. Era una de nosotros. El
obispo Tonino Bello escribió sobre ella: «Santa María, [...] bien sabemos
que fuiste destinada a singladuras en alta mar, pero si te obligamos a
navegar a vela próxima a la costa, no es porque queramos reducirte a los
niveles de nuestro pequeño cabotaje. Es porque, viéndote tan cerca de las
playas de nuestro desánimo, nos pueda salvar la conciencia de que también
nosotros hemos sido llamados a aventurarnos, como tú, por los océanos de
la libertad» (María, mujer de nuestros días, Paulinas, Madrid 1996, 11).



Desde Portugal, como recordé en el primer Mensaje de esta trilogía, en los
siglos XV y XVI, numerosos jóvenes —muchos de ellos misioneros—
partieron hacia tierras desconocidas, para compartir también su experiencia
de Jesús con otros pueblos y naciones (cf. Mensaje de la JMJ 2020).

Y a esta tierra, a principios del siglo XX, María quiso hacer una visita
especial, cuando desde Fátima lanzó a todas las generaciones el poderoso y
admirable mensaje del amor de Dios que llama a la conversión, a la
verdadera libertad.

A cada uno y cada una de ustedes les renuevo mi calurosa invitación a
participar en la gran peregrinación intercontinental de jóvenes que
culminará en la JMJ de Lisboa en agosto del próximo año; y les recuerdo
que el próximo 20 de noviembre, solemnidad de Cristo Rey, celebraremos
la Jornada Mundial de la Juventud en las Iglesias particulares de todo el
mundo. A este respecto, el reciente documento del Dicasterio para los
Laicos, la Familia y la Vida —Orientaciones pastorales para la celebración
de la Jornada Mundial de la Juventud en las Iglesias particulares— puede
ser de gran ayuda para todas las personas que trabajan en la pastoral juvenil.

Queridos jóvenes, sueño que en la JMJ vuelvan a experimentar la alegría
del encuentro con Dios y con los hermanos y las hermanas. Tras largos
periodos de distancia y aislamiento, en Lisboa —con la ayuda de Dios—
redescubriremos juntos la alegría del abrazo fraternal entre los pueblos y
entre las generaciones, el abrazo de la reconciliación y la paz, ¡el abrazo de
una nueva fraternidad misionera!

Que el Espíritu Santo encienda en sus corazones el deseo de levantarse y la
alegría de caminar todos juntos, en estilo sinodal, abandonando las falsas
fronteras. ¡El momento de levantarse es ahora! ¡Levantémonos sin demora!

Y, como María, llevemos a Jesús dentro de nosotros para comunicarlo a
todos. En este hermoso momento de sus vidas, sigan adelante, no
pospongan lo que el Espíritu puede hacer en ustedes. De todo corazón
bendigo sus sueños y sus pasos.



Roma, San Juan de Letrán, 15 de agosto de 2022, solemnidad de la
Asunción de la Bienaventurada Virgen María.

FRANCISCO
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4. Las mejores frases de los Papas en las JMJ

4. a) Juan Pablo II

— Discurso en la Vigilia de oración con los jóvenes en la JMJ de Santiago
de Compostela 1989:

“Estoy seguro de que a vosotros, como a casi todos los jóvenes de hoy, os
preocupa la contaminación del aire y de los mares, es decir, la problemática
de la ecología. Os indigna el mal uso de los recursos de la tierra y la
creciente destrucción del medio ambiente. Y tenéis razón. Hay que actuar,
de forma coordinada y responsable, para cambiar esta situación antes de
que nuestro planeta sufra daños irreversibles.

Pero, queridos jóvenes, también hay una contaminación de las ideas y de
las costumbres que puede conducir a la destrucción del hombre. Esta
contaminación es el pecado, de donde nace la mentira. La verdad y la
mentira. Tenemos que reconocer que muchas veces la mentira se nos
presenta como verdad. Por eso es necesario discernir para reconocer la
verdad, la Palabra que viene de Dios, y rechazar las tentaciones que vienen
del «padre de la mentira». Me refiero al pecado, que es la negación de Dios,
el rechazo de la luz. Como dice el Evangelio de Juan: «la luz verdadera»
estaba en el mundo «y el mundo fue hecho por ella, y el mundo no la
conoció» (Jn 1, 9-10)”.

— Mensaje para la XV JMJ en 1999

“Jóvenes de todos los continentes, ¡no tengáis miedo de ser los santos del
nuevo milenio! Sed contemplativos y amantes de la oración, coherentes con
vuestra fe y generosos en el servicio a los hermanos, miembros activos de la
Iglesia y constructores de paz. Para realizar este comprometido proyecto de
vida, permaneced a la escucha de la Palabra, sacad fuerza de los
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sacramentos, sobre todo de la Eucaristía y de la Penitencia. El Señor os
quiere apóstoles intrépidos de su Evangelio y constructores de la nueva
humanidad. Pero ¿cómo podréis afirmar que creéis en Dios hecho hombre
si no os pronunciáis contra todo lo que degrada la persona humana y la
familia? Si creéis que Cristo ha revelado el amor del Padre hacia toda
criatura, no podéis eludir el esfuerzo para contribuir a la construcción de un
nuevo mundo, fundado sobre la fuerza del amor y del perdón, sobre la lucha
contra la injusticia y toda miseria física, moral, espiritual, sobre la
orientación de la política, de la economía, de la cultura y de la tecnología al
servicio del hombre y de su desarrollo integral”.

— Discurso en la Vigilia de oración con los jóvenes en la JMJ de Roma
2000

“Es a Jesús a quien buscáis cuando soñáis la felicidad; es Él quien os espera
cuando no os satisface nada de lo que encontráis; es Él la belleza que tanto
os atrae; es Él quien os provoca con esa sed de radicalidad que no os
permite dejaros llevar del conformismo; es Él quien os empuja a dejar las
máscaras que falsean la vida; es Él quien os lee en el corazón las decisiones
más auténticas que otros querrían sofocar. Es Jesús el que suscita en
vosotros el deseo de hacer de vuestra vida algo grande, la voluntad de
seguir un ideal, el rechazo a dejaros atrapar por la mediocridad, la valentía
de comprometeros con humildad y perseverancia para mejoraros a vosotros
mismos y a la sociedad, haciéndola más humana y fraterna”.

“Queridos amigos, en vosotros veo a los “centinelas de la mañana” (cf. Is
21,11-12) en este amanecer del tercer milenio”.

— Mensaje para la XVII JMJ en 2001

“¡Que el Evangelio sea el gran criterio que guíe las decisiones y el rumbo
de vuestra vida! De este modo os haréis misioneros con los gestos y las
palabras y, dondequiera que trabajéis y viváis, seréis signos del amor de
Dios, testigos creíbles de la presencia amorosa de Cristo. No lo olvidéis:
¡"No se enciende una lámpara para ponerla debajo del celemín" (cf. Mt
5,15)”.
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— Discurso en el encuentro con los jóvenes en la base aérea de Cuatro
Vientos, Madrid 2003

“Queridos jóvenes, os invito a formar parte de la “Escuela de la Virgen
María”. Ella es modelo insuperable de contemplación y ejemplo admirable
de interioridad fecunda, gozosa y enriquecedora. Ella os enseñará a no
separar nunca la acción de la contemplación”.

“Quiero comprometeros a ser operadores y artífices de paz. Responded a la
violencia ciega y al odio inhumano con el poder fascinante del amor.
Venced la enemistad con la fuerza del perdón. Manteneos lejos de toda
forma de nacionalismo exasperado, de racismo y de intolerancia.
Testimoniad con vuestra vida que las ideas no se imponen, sino que se
proponen. ¡Nunca os dejéis desalentar por el mal! Para ello necesitáis la
ayuda de la oración y el consuelo que brota de una amistad íntima con
Cristo. Sólo así, viviendo la experiencia del amor de Dios e irradiando la
fraternidad evangélica, podréis ser los constructores de un mundo mejor,
auténticos hombres y mujeres pacíficos y pacificadores”.

“Esta presencia fiel del Señor os hace capaces de asumir el compromiso de
la nueva evangelización, a la que todos los hijos de la Iglesia están
llamados. Es una tarea de todos. En ella los laicos tienen un papel
protagonista, especialmente los matrimonios y las familias cristianas; sin
embargo, la evangelización requiere hoy con urgencia sacerdotes y personas
consagradas. Ésta es la razón por la que deseo decir a cada uno de vosotros,
jóvenes: si sientes la llamada de Dios que te dice: “¡Sígueme!” (Mc 2,14; Lc
5,27), no la acalles. Sé generoso, responde como María ofreciendo a Dios el
sí gozoso de tu persona y de tu vida.

Os doy mi testimonio: yo fui ordenado sacerdote cuando tenía 26 años.
Desde entonces han pasado 56. Entonces, ¿cuántos años tiene el Papa?
¡Casi 83! ¡Un joven de 83 años! Al volver la mirada atrás y recordar estos
años de mi vida, os puedo asegurar que vale la pena dedicarse a la causa
de Cristo y, por amor a Él, consagrarse al servicio del hombre. ¡Merece la
pena dar la vida por el Evangelio y por los hermanos!”
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4. b) Benedicto XVI:

— Homilía en la Santa Misa de la JMJ de Sydney 2008

“Queridos jóvenes, permitidme que os haga una pregunta. ¿Qué dejaréis
vosotros a la próxima generación? ¿Estáis construyendo vuestras vidas
sobre bases sólidas? ¿Estáis construyendo algo que durará? ¿Estáis viviendo
vuestras vidas de modo que dejéis espacio al Espíritu en un mundo que
quiere olvidar a Dios, rechazarlo incluso en nombre de un falso concepto de
libertad? ¿Cómo estáis usando los dones que se os han dado, la «fuerza»
que el Espíritu Santo está ahora dispuesto a derramar sobre vosotros? ¿Qué
herencia dejaréis a los jóvenes que os sucederán? ¿Qué os distinguirá?”

— Discurso en la Vigilia de oración con los jóvenes en la JMJ de Madrid
2011

“Sí, queridos amigos, Dios nos ama. Ésta es la gran verdad de nuestra vida
y que da sentido a todo lo demás. No somos fruto de la casualidad o la
irracionalidad, sino que en el origen de nuestra existencia hay un proyecto
de amor de Dios. Permanecer en su amor significa entonces vivir arraigados
en la fe, porque la fe no es la simple aceptación de unas verdades abstractas,
sino una relación íntima con Cristo que nos lleva a abrir nuestro corazón a
este misterio de amor y a vivir como personas que se saben amadas por
Dios.

Si permanecéis en el amor de Cristo, arraigados en la fe, encontraréis, aun
en medio de contrariedades y sufrimientos, la raíz del gozo y la alegría. La
fe no se opone a vuestros ideales más altos, al contrario, los exalta y
perfecciona. Queridos jóvenes, no os conforméis con menos que la Verdad
y el Amor, no os conforméis con menos que Cristo”.

“Queridos amigos, que ninguna adversidad os paralice. No tengáis miedo al
mundo, ni al futuro, ni a vuestra debilidad. El Señor os ha otorgado vivir en
este momento de la historia, para que gracias a vuestra fe siga resonando su
Nombre en toda la tierra.
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En esta vigilia de oración, os invito a pedir a Dios que os ayude a descubrir
vuestra vocación en la sociedad y en la Iglesia y a perseverar en ella con
alegría y fidelidad. Vale la pena acoger en nuestro interior la llamada de
Cristo y seguir con valentía y generosidad el camino que él nos proponga”.

— Homilía en la Santa Misa de la JMJ Madrid 2011

“Queridos jóvenes, también hoy Cristo se dirige a vosotros con la misma
pregunta que hizo a los apóstoles: «Y vosotros, ¿quién decís que soy yo?».
Respondedle con generosidad y valentía, como corresponde a un corazón
joven como el vuestro. Decidle: Jesús, yo sé que Tú eres el Hijo de Dios
que has dado tu vida por mí. Quiero seguirte con fidelidad y dejarme guiar
por tu palabra. Tú me conoces y me amas. Yo me fío de ti y pongo mi vida
entera en tus manos. Quiero que seas la fuerza que me sostenga, la alegría
que nunca me abandone”.

“Seguir a Jesús en la fe es caminar con Él en la comunión de la Iglesia. No
se puede seguir a Jesús en solitario. Quien cede a la tentación de ir «por su
cuenta» o de vivir la fe según la mentalidad individualista, que predomina
en la sociedad, corre el riesgo de no encontrar nunca a Jesucristo, o de
acabar siguiendo una imagen falsa de Él. Tener fe es apoyarse en la fe de
tus hermanos, y que tu fe sirva igualmente de apoyo para la de otros. Para el
crecimiento de vuestra amistad con Cristo es fundamental reconocer la
importancia de vuestra gozosa inserción en las parroquias, comunidades y
movimientos, así como la participación en la Eucaristía de cada domingo, la
recepción frecuente del sacramento del perdón, y el cultivo de la oración y
meditación de la Palabra de Dios. De esta amistad con Jesús nacerá también
el impulso que lleva a dar testimonio de la fe en los más diversos
ambientes, incluso allí donde hay rechazo o indiferencia. No se puede
encontrar a Cristo y no darlo a conocer a los demás. Por tanto, no os
guardéis a Cristo para vosotros mismos. Comunicad a los demás la alegría
de vuestra fe. El mundo necesita el testimonio de vuestra fe, necesita
ciertamente a Dios”.

— Encuentro con los voluntarios de la JMJ de Madrid 2011
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“Todos, cada uno como sabía y podía, puntada a puntada, habéis ido
tejiendo con vuestro trabajo y oración el maravilloso cuadro multicolor de
esta Jornada. Muchas gracias por vuestra dedicación. Os agradezco este
gesto entrañable de amor.

Muchos de vosotros habéis debido renunciar a participar de un modo
directo en los actos, al tener que ocuparos de otras tareas de la organización.
Sin embargo, esa renuncia ha sido un modo hermoso y evangélico de
participar en la Jornada: el de la entrega a los demás de la que habla Jesús.
En cierto sentido, habéis hecho realidad las palabras del Señor: «Si uno
quiere ser el primero, sea el último de todos y el servidor de todos» (Mc
9,35). Tengo la certeza de que esta experiencia como voluntarios os ha
enriquecido a todos en vuestra vida cristiana, que es fundamentalmente un
servicio de amor. El Señor transformará vuestro cansancio acumulado, las
preocupaciones y el agobio de muchos momentos en frutos de virtudes
cristianas: paciencia, mansedumbre, alegría en el darse a los demás,
disponibilidad para cumplir la voluntad de Dios. Amar es servir y el
servicio acrecienta el amor”.

— Discurso en la Vigilia de oración con los jóvenes en la JMJ de Colonia
2015

“Dios nos ha dado ejemplos. Los Magos que vienen de Oriente son sólo los
primeros de una larga lista de hombres y mujeres que en su vida han
buscado constantemente con los ojos la estrella de Dios, que han buscado al
Dios que está cerca de nosotros, seres humanos, y que nos indica el camino.
Es la muchedumbre de los santos —conocidos o desconocidos— mediante
los cuales el Señor nos ha abierto a lo largo de la historia el Evangelio,
hojeando sus páginas; y lo está haciendo todavía. En sus vidas se revela la
riqueza del Evangelio como en un gran libro ilustrado. Son la estela
luminosa que Dios ha dejado en el transcurso de la historia, y sigue dejando
aún”.

4. c) Francisco
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— Discurso en la Vigilia de oración con los jóvenes en la JMJ de Río de
Janeiro 2013:

“Queridos jóvenes, por favor, no balconeen la vida, métanse en ella”.

“Jesús nos pide que le sigamos toda la vida, nos pide que seamos sus
discípulos, que juguemos en su equipo. A la mayoría de ustedes les gusta el
deporte. Aquí, en Brasil, como en otros países, el fútbol es pasión nacional.
¿Sí o no? Pues bien, ¿qué hace un jugador cuando se le llama para formar
parte de un equipo? Tiene que entrenarse y entrenarse mucho. Así es
nuestra vida de discípulos del Señor. San Pablo, escribiendo a los cristianos,
nos dice: «Los atletas se privan de todo, y lo hacen para obtener una corona
que se marchita; nosotros, en cambio, por una corona incorruptible» (1Co
9,25). Jesús nos ofrece algo más grande que la Copa del Mundo; ¡algo más
grande que la Copa del Mundo! Jesús nos ofrece la posibilidad de una vida
fecunda y feliz, y también un futuro con él que no tendrá fin, allá en la vida
eterna. Es lo que nos ofrece Jesús. Pero nos pide que paguemos la entrada.
Y la entrada es que nos entrenemos para «estar en forma», para afrontar sin
miedo todas las situaciones de la vida, dando testimonio de nuestra fe. A
través del diálogo con él, la oración —“Padre, ahora nos va hacer rezar a
todos, ¿no?”—. Te pregunto, pero contestan en su corazón, ¡eh! No en voz
alta, en silencio. ¿Yo rezo? Cada uno se contesta. ¿Yo hablo con Jesús? O le
tengo miedo al silencio. ¿Dejo que el Espíritu Santo hable en mi corazón?
¿Yo le pregunto a Jesús: Qué querés que haga? ¿Qué querés de mi vida?
Esto es entrenarse. Pregúntenle a Jesús, hablen con Jesús. Y si cometen un
error en la vida, si se pegan un resbalón, si hacen algo que está mal, no
tengan miedo. Jesús, mirá lo que hice, ¿qué tengo que hacer ahora? Pero
siempre hablen con Jesús, en las buenas y en las malas. Cuando hacen una
cosa buena y cuando hacen una cosa mala. ¡No le tengan miedo! Eso es la
oración. Y con eso se van entrenando en el diálogo con Jesús en este
discipulado misionero. Y también a través de los sacramentos, que hacen
crecer en nosotros su presencia. A través del amor fraterno, del saber
escuchar, comprender, perdonar, acoger, ayudar a los otros, a todos, sin
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excluir y sin marginar. Estos son los entrenamientos para seguir a Jesús: la
oración, los sacramentos y la ayuda a los demás, el servicio a los demás”.

“Chicos y chicas, por favor: no se metan en la cola de la historia. Sean
protagonistas. Jueguen para adelante. Pateen adelante, construyan un
mundo mejor. Un mundo de hermanos, un mundo de justicia, de amor, de
paz, de fraternidad, de solidaridad”.

— Mensaje para la XXX Jornada Mundial de la Juventud de 2015

“El Señor quiere encontrarse con nosotros, quiere dejarnos “ver” su rostro.
Me preguntarán: “Pero, ¿cómo?”. También Santa Teresa de Ávila, que
nació hace ahora precisamente 500 años en España, desde pequeña decía a
sus padres: «Quiero ver a Dios». Después descubrió el camino de la
oración, que describió como «tratar de amistad, estando muchas veces
tratando a solas con quien sabemos nos ama» (Libro de la vida, 8, 5). Por
eso, les pregunto: ¿rezan? ¿saben que pueden hablar con Jesús, con el
Padre, con el Espíritu Santo, como se habla con un amigo? Y no un amigo
cualquiera, sino el mejor amigo, el amigo de más confianza. Prueben a
hacerlo, con sencillez. Descubrirán lo que un campesino de Ars decía a su
santo Cura: Cuando estoy rezando ante el Sagrario, «yo le miro y Él me
mira».

También les invito a encontrarse con el Señor leyendo frecuentemente la
Sagrada Escritura. Si no están acostumbrados todavía, comiencen por los
Evangelios. Lean cada día un pasaje. Dejen que la Palabra de Dios hable a
sus corazones, que sea luz para sus pasos (cf. Sal 119,105). Descubran que
se puede “ver” a Dios también en el rostro de los hermanos, especialmente
de los más olvidados: los pobres, los hambrientos, los sedientos, los
extranjeros, los encarcelados (cf. Mt 25,31-46). ¿Han tenido alguna
experiencia? Queridos jóvenes, para entrar en la lógica del Reino de Dios es
necesario reconocerse pobre con los pobres. Un corazón puro es
necesariamente también un corazón despojado, que sabe abajarse y
compartir la vida con los más necesitados”.
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— Discurso en la Vigilia de oración con los jóvenes en la JMJ de Cracovia
2017:

“Queridos jóvenes, no vinimos a este mundo a «vegetar», a pasarla
cómodamente, a hacer de la vida un sofá que nos adormezca; al contrario,
hemos venido a otra cosa, a dejar una huella. Es muy triste pasar por la vida
sin dejar una huella. Pero cuando optamos por la comodidad, por confundir
felicidad con consumir, entonces el precio que pagamos es muy, pero que
muy caro: perdemos la libertad. No somos libres de dejar una huella.
Perdemos la libertad. Este es el precio. Y hay mucha gente que quiere que
los jóvenes no sean libres; tanta gente que no os quiere bien, que os quiere
atontados, embobados, adormecidos, pero nunca libres. No, ¡esto no!
Debemos defender nuestra libertad.

Ahí está precisamente una gran parálisis, cuando comenzamos a pensar que
felicidad es sinónimo de comodidad, que ser feliz es andar por la vida
dormido o narcotizado, que la única manera de ser feliz es ir como
atontado. Es cierto que la droga hace mal, pero hay muchas otras drogas
socialmente aceptadas que nos terminan volviendo tanto o más esclavos.
Unas y otras nos despojan de nuestro mayor bien: la libertad. Nos despojan
de la libertad.

Amigos, Jesús es el Señor del riesgo, es el Señor del siempre «más allá».
Jesús no es el Señor del confort, de la seguridad y de la comodidad. Para
seguir a Jesús, hay que tener una cuota de valentía, hay que animarse a
cambiar el sofá por un par de zapatos que te ayuden a caminar por caminos
nunca soñados y menos pensados, por caminos que abran nuevos
horizontes, capaces de contagiar alegría, esa alegría que nace del amor de
Dios, la alegría que deja en tu corazón cada gesto, cada actitud de
misericordia. Ir por los caminos siguiendo la «locura» de nuestro Dios”.

— Homilía en la Santa Misa en la JMJ de Cracovia 2017:

“Cuando en la vida sucede que apuntamos bajo en vez de a lo alto, nos
puede ser de ayuda esta gran verdad: Dios es fiel en su amor, y hasta
obstinado. Nos ayudará pensar que nos ama más de lo que nosotros nos
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amamos, que cree en nosotros más que nosotros mismos, que está siempre
de nuestra parte, como el más acérrimo de los «hinchas». Siempre nos
espera con esperanza, incluso cuando nos encerramos en nuestras tristezas,
rumiando continuamente los males sufridos y el pasado. Pero complacerse
en la tristeza no es digno de nuestra estatura espiritual. Es más, es un virus
que infecta y paraliza todo, que cierra cualquier puerta, que impide
enderezar la vida, que recomience. Dios, sin embargo, es obstinadamente
esperanzado: siempre cree que podemos levantarnos y no se resigna a
vernos apagados y sin alegría. Es triste ver a un joven sin alegría. Porque
somos siempre sus hijos amados. Recordemos esto al comienzo de cada día.
Nos hará bien decir todas las mañanas en la oración: «Señor, te doy gracias
porque me amas; estoy seguro de que me amas; haz que me enamore de mi
vida». No de mis defectos, que hay que corregir, sino de la vida, que es un
gran regalo: es el tiempo para amar y ser amado”.

“Fiaros del recuerdo de Dios: su memoria no es un «disco duro» que
registra y almacena todos nuestros datos, su memoria es un corazón tierno
de compasión, que se regocija eliminando definitivamente cualquier
vestigio del mal”.

— Discurso en la Vigilia de oración con los jóvenes en la JMJ de Panamá
2019:

“Sin lugar a dudas la joven de Nazaret no salía en las “redes sociales” de la
época, ella no era una “influencer”, pero sin quererlo ni buscarlo se volvió
la mujer que más influenció en la historia. Y le podemos decir con
confianza de hijos: María, la “influencer” de Dios. Con pocas palabras se
animó a decir “sí” y a confiar en el amor, a confiar en las promesas de Dios,
que es la única fuerza capaz de renovar, de hacer nuevas todas las cosas. Y
todos nosotros hoy tenemos algo que hacer nuevo adentro, hoy tenemos que
dejar que Dios renueve algo en mi corazón. Pensemos un poquito: ¿qué
quiero yo que Dios renueve en mi corazón?

Siempre llama la atención la fuerza del “sí” de María, Joven. La fuerza de
ese «hágase» que le dijo al ángel. Fue una cosa distinta a una aceptación
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pasiva o resignada. Fue algo distinto a un “sí” como diciendo: bueno,
vamos a probar a ver qué pasa. María no conocía esa expresión: vamos a
ver qué pasa. Era decidida, supo de qué se trataba y dijo “sí”, sin vueltas.
Fue algo más, fue algo distinto. Fue el “sí” de quién quiere comprometerse
y el que quiere arriesgar, de quien quiere apostarlo todo, sin más seguridad
que la certeza de saber que era portadora de una promesa. Y yo les pregunto
a cada uno de ustedes. ¿Se sienten portadores de una promesa? ¿Qué
promesa tengo en el corazón para llevar adelante? María tendría, sin duda,
una misión difícil, pero las dificultades no eran una razón para decir “no”.
Seguro que tendría complicaciones, pero no serían las mismas
complicaciones que se producen cuando la cobardía nos paraliza por no
tener todo claro o asegurado de antemano. ¡María no compró un seguro de
vida! ¡María se jugó y por eso es fuerte, por eso es una influencer, es la
influencer de Dios! El “sí” y las ganas de servir fueron más fuertes que las
dudas y las dificultades”.

“Decir “sí” al Señor, es animarse a abrazar la vida como viene con toda su
fragilidad y pequeñez”.
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